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MOSAÏQUE 
Bulletin Paroissial de Saint–Joseph de 

DIJON 

N° 30                                                                 mai 2016 
 

Un souffle de pentecôte, et 

nos voix plurielles 

30e numéro de Mosaïque... Nous avions commencé en 
2004... Notre revue n'a donc que 12 ans, mais c'est aussi une 
belle trentenaire au mieux de son dynamisme. Elle a donné 
des échos de ce que vivent la paroisse et le quartier. Elle a 
permis d'entendre ce que de nombreux amis ont vécu « ici et 
là-bas » : les événements d'Église et la vie quotidienne... 
Catéchèse et Sacrements des aumôneries, mouvements des 

jeunes et des adultes... Tunisie, Madagascar avec la D.C.C., Burkina-Faso  par le scoutisme ou avec le 
CCFD-Terre Solidaire ; ou Munich en Bavière ou Moscou en Russie par les liens des universités ou des 
familles croisées... La vie des associations locales et la vie des personnes chrétiennes qui s'engagent au 
service de leurs frères... Ouverture aux autres confessions chrétiennes et séjours à Taizé … 

La « Grande Église » nous a permis de voir combien chacune de ces réalités partagées, comme autant 
de petites pierres, s'inscrit dans un dessin qui mérite d'être vu -- à l'image de la mosaïque qui orne le 
fronton de notre église Saint-Joseph. Nous participons au grand projet de montrer concrètement la 
Bonne Nouvelle du Christ en train de se réaliser. Nous avons suffisamment de foi pour oser proposer la 
prière et dire la profondeur et le sens de ces actions qui ne nous monteront jamais à la tête parce que 
nous savons bien qu'elles sont infimes -- mais sans elles les choses auraient moins de saveur ! 

Le logo habituel de Saint-Joseph l'exprime : les flots de la vie pénètrent chez nous ; ils y trouvent une 
chambre d'écho pour faire retentir leurs harmonies ; et chacun repart avec la force reçue de tous les 
autres. Nous y découvrons que toute prière est Prière Universelle. 

Nous aimons célébrer, chanter et communier -- nous savons annoncer la présence du Ressuscité, goûter 
sa Parole et partager le retentissement intérieur que nous en recevons -- nous n'avons pas peur de 
retrousser les manches pour servir, humblement et avec qualité. Nous sommes fiers de nous nourrir 
d'un pape François dont les paroles et les actes encouragent nos énergies. 

Or, il se trouve que cette jeune adulte qu'est Mosaïque fête son anniversaire au jour de Pentecôte 2016 : 
comme l'épanouissement de la Pâque et son intériorisation offerte en chaque personne aujourd'hui. La 
plongée en Christ Jésus, et avec lui au sein de l'humanité tout autant que dans le cœur de Dieu. Parce 
que nous communions à l'amour éternel, notre amour présent est concret et réel. Parce que nous 
sommes disponibles au souffle de Jésus, nous comprenons que nous ouvrir à une Année Sainte de 
Miséricorde fait de chaque moment de chacune de nos journées un instrument de la tendresse du Père 
pour chaque vivant de cette terre.  

Bonne lecture ! 

Continuons à bien grandir. 

                                                                                                                Père Dominique NICOLAS 
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24 heures pour le Seigneur 
 
Répondant à l'appel du pape François, le doyenné DIJON-
CENTRE a proposé 24 heures de prière pour le Seigneur, du 
vendredi 5 mars à 17h au samedi 6 mars à 17h.  La paroisse 
Saint-Joseph a assuré, le samedi de 12 heures à 16 heures, une 
lecture en continu de l’Evangile selon St Jean, avec 21 lecteurs.  
 
Témoignages  
Rejoignant le groupe des lecteurs en tout début d'après-midi, je 
m'attendais à trouver une foule attentive mais la grande nef 
était pratiquement vide offrant pleinement sa grandeur de 
pierre et de verrières : sensation d'un texte de Péguy retrouvé 
par la suite dans "quatre 
prières à Notre-Dame de 
Chartres" 

 
 

« Voici le lieu du monde où tout rentre et se tait 
« Et le silence et l'ombre et la charnelle absence 

« Et le commencement     d'éternelle présence 
        « Le seul réduit où l'âme est tout ce qu'elle était… 

   
Presque personne hormis les lecteurs … 

… un grand silence hormis la voix des lecteurs                                            
… et la cathédrale était pleine …. 

                                   …pleine de la voix des lecteurs  

J'ai écouté couler le texte sacré rendu présent par chaque voix : 

chacune avec sa sensibilité personnelle nous invitait à recevoir la 

Parole, Lumière dans l'ombre de la cathédrale, manifestée par une 

flamme déposée au pied de l'autel au terme de chaque chapitre. 

Petit à petit et silencieusement, des gens entraient et prenaient place dans la nef, et c'est déjà plus 

nombreux que nous avons chanté les Vêpres puis célébré l'Eucharistie. 

                                                                              Hervé P. 

 

"C'était vraiment bien, cette lecture de St Jean en continu. Cela permet de se rendre compte de l'unité 
du texte, de resituer des passages les uns par rapport aux autres…et le timing! C'était impressionnant de  
ponctualité ! ". 
 
Belle expérience pour nous tous ! 
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Passer ensemble la porte de la miséricorde … 
 
 

 
Le Samedi 12 mars, nous avons ensemble passé la 
Porte Sainte ouverte le 1er dimanche de l’Avent à 
Saint Bénigne par Mgr Minnerath pour l’année de la 
Miséricorde. Nous étions accompagnés par Sr Marie 
Dominique Tremeau et les jeunes qui avaient préparé 
ce temps de prière et de méditation avec elle. 
 
Vous pouvez retrouver sur le blog de la paroisse           
(pour mémoire : http://paroisse.st.jo.dijon.free.fr)  la 
première  méditation : Pourquoi une année sainte ? A 
quoi je m’engage en passant la porte de la 
miséricorde ?   et la réflexion autour de la « parabole 
des deux fils »    (appelée aussi « du fils prodigue »)  
 

 

  Professions de foi à Pâques  
 
        La préparation à la Profession de Foi est une découverte pour les jeunes autant que pour l'équipe 

d'animation paroissiale, car, si on se rôde après plusieurs années dans l'organisation du calendrier, des 
contenus, et dans la préparation logistique de la retraite et des cérémonies, le groupe des 5° est tous les 
ans différent. Cette année, le groupe de 6 « cinquièmes »  était plus difficile à canaliser lors des réunions 
mensuelles que les collégiens des deux années précédentes. Mais pour autant, le Père Nicolas, 
Catherine M. et moi-même avons pu constater, tant lors des retours sur les réflexions des séances 
antérieures, que durant la préparation de la Profession de Foi proprement dite, combien, même quand 
les jeunes semblent avoir l'esprit accaparé par les mille et une sollicitations auxquelles ils sont soumis au 
quotidien, ils n'en intègrent pas moins les thèmes que nous abordons. 

 
       Après quelques semaines de maturation, les 
questions surviennent à la séance suivante, ou au 
détour de l'étude d'un autre sujet, et on s'étonne 
en tant qu'adulte et animateur de voir à quel point 
leur réflexion est déjà profonde à l'âge du collège, 
et leur apporte le "plus" de témoins de la foi 
chrétienne. C'est très prometteur, surtout pour 
ceux qui choisiront de continuer vers la 
Confirmation et l'aumônerie lycée par la suite, 
quand leur maturité aura encore grandi. 
 
La retraite est chaque année un moment fort pour 
nous tous. Après le temps des questions, le temps 
des doutes ("que va-t-on bien pouvoir faire durant 

2 jours dans un monastère isolé au fond de la campagne ?"), et l'étonnement à la découverte de la vie 
des moines ou moniales, le temps défile… c'est déjà terminé…. et on regrette tous de ne pas prolonger 
un peu plus le séjour.  

 

http://paroisse.st.jo.dijon.free.fr/
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La rupture avec le quotidien, les lieux imprégnés de foi, le calme, la succession de célébrations 
liturgiques et de séances de réflexion se combinent et permettent à chaque jeune de faire le point sur sa 
foi, de chercher les réponses aux questions qu'il se pose.  

      
      Cette réflexion est ensuite complétée et synthétisée avec le prêtre lors des dernières étapes de 

préparation de la Profession de Foi de chacun.  Le petit texte que les jeunes professent devant 
l'assemblée le jour de Pâques est tout sauf un exercice de convenance, c'est l'illustration de la foi qui 
leur est propre ! 

 
        Souhaitons qu'un maximum d'entre eux continuent les années suivantes pour compléter leur 

cheminement vers leur vie de chrétiens. Les formules ne manquent pas (aumônerie en paroisse, 
aumônerie au collège, MEJ, scoutisme et autres mouvements d’Eglise…), et chacun peut trouver la 
formule qui lui convient pour se nourrir spirituellement à son rythme. 

                                             Olivier R. 
 

Confirmations le 23 avril 
 

En ce samedi matin, une vingtaine 
d’enfants des paroisses Saint-
Joseph et Notre-Dame, se sont 
retrouvés autour de Mgr 
Minnerath  pour échanger sur ce 
qu’ils avaient vécu tout au long des 
journées de préparation au 
sacrement de Confirmation (au clos 
St-François à St-Apollinaire, au 
carmel de Flavignerot, puis à 
l’abbaye de Cîteaux). 
 
 A 11 heures, enfants, animateurs,   
parents, parrains et marraines, 
familles et paroissiens,  ont vécu 
une belle célébration au cours de 
laquelle les enfants ont reçu le 
sacrement de Confirmation qui va 

les fortifier et les aider à être des témoins pleins de joie partout où ils se trouveront. 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Prière d’Action de grâce des enfants 
 
Merci Seigneur pour le don de notre vie, pour notre famille et nos amis. Aide-nous à être source 
de joie dans nos familles et à rayonner de la joie de Dieu autour de nous. 
 
Merci Seigneur pour le don de ton Esprit et pour l'amour que Tu nous offres. Aide-nous à puiser 
dans les dons de l'Esprit la force de répandre Ton Amour autour de nous. 
 
Merci Seigneur de nous avoir donné Jésus. Nous te prions pour les enfants qui se préparent à 
recevoir Jésus pour la première fois dans l’Eucharistie.  
 
Merci Seigneur pour nos parrains et nos marraines. Nous te prions pour eux. Aide-les à nous 
guider sur notre chemin avec Jésus. 
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Déclaration du Comité national  de  l’A.C.I.    (avril 2016) 
 

                 « J’étais un étranger…. » 
 
Des milliers de personnes fuient l’horreur chaque jour au péril de leur vie et nous demandent l’asile. Nul 
ne peut rester à observer ces mouvements de population sans rejoindre l’élan de solidarité humaine et 
la mobilisation mise en place et organisée dans notre pays et dans toute l’Europe, répondant ainsi à 
l’exigence évangélique : « J’étais un étranger et vous m’avez accueilli » Mt 25, 35. 
Accueillir celui qui frappe à la porte devient source de joie tant pour l’accueilli que pour l’accueillant. 
 
 Des membres de l’ACI sont déjà à l’oeuvre sur le terrain depuis de longues années, avec d’autres, 
individuellement ou au sein de diverses associations. Encourageons cette vigilance et cette disponibilité 
aux besoins qui s’expriment autour de nous, en faveur de nos frères migrants. D’autres hésitent devant 
cette crise dont la complexité n’est plus à prouver.  À ceux-là nous voulons dire : changeons notre 
regard, dépassons nos peurs, rendons-nous proches de ceux qui souffrent. Ce ne sont pas des problèmes 
ou des questions qui arrivent, ce sont des personnes, enfants, femmes, hommes qui fuient la mort, la 
guerre, la misère économique, le viol et la torture.  
 
Nous ne pouvons mettre un voile sur notre coeur devant tant de misère ! 
 
Comment s’y prendre ? 
 

 Chacun peut trouver localement et plus largement ce qu’il peut engager ou 
investir de lui-même pour participer au travail d’accueil, d’accompagnement, de 
sensibilisation ou d’action politique qui ne fait que démarrer… 

 Être particulièrement attentif à écouter ce qui se dit, ce qui se fait 

 Discerner les enjeux politiques et géopolitiques de ces crises migratoires 

 Engager à propos de ces situations des échanges avec les personnes de notre 
entourage comme y invite déjà pour cette année la démarche d’enquête de l’ACI 

 Etre attentif à ce que cet accueil ne contribue pas à diviser les pauvres, ceux 
qui sont déjà là et ceux qui arrivent 

 

Il nous faut aussi faire entendre partout où nous le pouvons, rejoignant ainsi le cri de nombreuses 
organisations, notre indignation et notre honte, devant ce qui se passe aux frontières de l’Europe ou à 
Calais. Tout homme a droit à la dignité, nous ne pouvons rester silencieux devant ces traitements 
inhumains, déniant à ceux qui tentent de survivre, les droits les plus élémentaires d’abri, d’hygiène et 
d’accès à l’eau. 
 

 
«Ce que vous avez fait à l’un de ces plus petits de mes frères, 

c’est à moi que vous l’avez fait.» Mt 25,34-40 
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Journée de formation « migrants dans la Bible ; migrants 

aujourd’hui » à la maison diocésaine, le 22 avril 2016 
 
  avec le Père Lorenzo PRENCIPE, directeur du service national des migrants.  
 
 

1 - Quelle connaissance avons-nous de la réalité migratoire ? :   
 
Un million de personnes ont essayé de             
traverser la méditerranée pour aller en Europe 
84 % venaient d’un pays en guerre  
                   Parmi eux, 3771 morts en mer.                       

Décision des Pays Européens de « relocaliser »   
une partie (160 000 sur deux ans… !) des 
personnes arrivées en Grèce et Italie dans 
d’autres pays d’Europe (6 pays sur 28 ont refusé)   

 La France s’est engagée pour accueillir   
30.700 personnes sur 2 ans. 

______________________________________ 
La réalité : 1 195 personnes ont été accueillies   
par d’autres pays d’Europe (sur les 160 000) 

 

Au 15.4.2016 : la France en avait accueilli … 
379 !!  (sur 30 700) 

                                                                                                                           

 

Pourquoi ? 
- Blocage politique en raison des attentats de 
novembre 2015 
-  Eclatement de l’Union Européenne : réactions   
individuelles (fermetures de frontières, murs, 
etc.) 

  -  les migrants ne veulent pas venir en France  
 (conditions d’accueil réputées très mauvaises) 
 

D’où la nouvelle politique d’externalisation   
hors Europe des réfugiés (Cf accord controversé 
du 18 mars 2016 entre l’Union Européenne et la 
Turquie, alors que ce pays est loin d’être un 
« pays sûr » pour les réfugiés venant  
d'Afghanistan, d'Irak ou d'autres zones de 
conflits, dont la situation est donc dramatique.) 
 
  

 Ces chiffres ne doivent pas faire oublier que chaque année 40 000 personnes déjà sur le territoire 
français voient leur demande d’asile refusée … 96 % restent dans notre pays et vivent de la 
solidarité ; on estime que 100 000 personnes environ viennent irrégulièrement en France chaque 
année…. 

 

 
II  -  comment analyser tout cela à la lumière de la Parole de Dieu ? 
 
La Bible est une histoire de migrations, souvent forcées…de migrations spirituelles aussi ! (le 
livre de la Genèse, l’Exode…) Tout chrétien est migrant dans ce monde… 
Dieu ne cesse d’inviter son Peuple à se souvenir qu’il a été « un émigré » et à accueillir 
l’étranger, à lui venir en aide, comme au pauvre, à la veuve et à l’orphelin.  
 L’ouverture à l’Autre est la caractéristique de Dieu ; l’Autre nous révèle notre identité. 
L’étranger est l’Autre, un frère à aimer que nous donne le Père. 
Pourquoi la Bible insiste-t-elle si souvent sur l’accueil de l’étranger ? …sinon parce qu’il est mal 
accepté, sans cesse contesté, combattu. 
Or, l’expérience de l’inconnu est une expérience de grâce, un cadeau (ex. : Elie et la veuve de 
Sarepta, les 3  visiteurs d’Abraham et de Sara, le bon Samaritain…)  
  
L’hospitalité est toujours un « risque » lorsqu’on ouvre la porte de sa maison, de son cœur ! 
Mais on risque aussi d’ouvrir sa porte … à Dieu (Hébreux. Ch 13.2 : n’oubliez pas 
l’hospitalité : grâce à elle, sans le savoir, certains ont accueilli des anges) 
 
En marche avec les migrants, l’Eglise s’engage à comprendre les causes de ces situations mais 
aussi à travailler pour dépasser les effets négatifs qu’il ne faut pas nier et à valoriser les effets 
positifs de la mobilité humaine. 
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Le saviez-vous ? 
 

« Les Traversées Baroques », ensemble vocal et instrumental né en 2008, ont 
leur siège dans notre quartier : 5 rue Charles de Vergennes -  21000 Dijon 
http://www.traversees-baroques.fr.  – Sous la direction de Judith Pacquier et 
d’Etienne Meyer, fondateurs de l’ensemble, ils redonnent vie à des répertoires 
anciens méconnus venant d’Italie, de Pologne, de République tchèque ou 
d’Allemagne. 
 
Pour vivre des aventures musicales « hors des sentiers battus », abonnez-vous à 
leur newsletter ! contact@traversees-baroques.fr 

 

 
 
 
 

La commission de quartier Montchapet s’est réunie le 25 mars dernier, à l’école 
Montchapet, rue de Rouen. A l’ordre du jour, entre autres sujets,   les difficultés 
de circulation rue de Montchapet, les nuisances diverses causées par des 
groupes de jeunes dans le  terrain multisport des Hauts-de-Montchapet.                 

 
 
A noter que dans le cadre de la restructuration des structures de quartier engagée 
par la ville de Dijon (une structure dans chacun des 9 quartiers identifiés, gérée soit par 
la Fédération des MJC soit par la Fédération Léo Lagrange), la MJC de notre quartier, 
aujourd’hui commune aux quartiers Montchapet et Maladière va, à la rentrée, 
recentrer ses actions sur le quartier Montchapet et ses habitants, le Centre social 
Balzac devenant la structure de référence du quartier Maladière. 
Pour en savoir plus, rendez-vous le 9 juin, à l’assemblée générale de la MJC au cours 
de laquelle la mise en oeuvre de cette restructuration sera présentée. 
 
 

http://www.traversees-baroques.fr/


 
 

8 

 
 
 

 Samedi 14 mai : 18 h 30, à l’Eglise du Sacré-Cœur 
 
♫ CONFIRMATION DE GRANDS JEUNES ET 

ADULTES DE DIJON, dont 4 DE SAINT-
JOSEPH : ALEX, BENEDICTE, GERALD, MAELYS 

 

 Dimanche 12 juin : à 10 h 30 à Saint-Joseph 
 
        ♫  PREMIERE EUCHARISTIE pour  une dizaine 

d’enfants  
 

 Samedi 21 mai : de 10 h 30 à 18 h30   
 
♫  ASSEMBLEE des ACTIFS de St Joseph au 

Carmel de Flavignerot  (s’inscrire au secrétariat 

03.80.55.34.60 ; paroisse.st.jo@free.fr) 

 
 Samedi 25 juin : 

   
   ♫ FEUX de la St JEAN (s’inscrire au secrétariat) 

 

 


